

# ESPACIO FONRES

FonresRSE  
@FonresSA  
www.fonres.com



## Cumbres por el clima

La Semana del Clima de Nueva York y la Cumbre de la ONU pusieron de relieve la necesidad de asumir compromisos firmes y políticas tangibles que logren cerrar la brecha entre el ritmo implacable de los impactos climáticos y la lentitud de la respuesta política. Las miradas se concentran ahora en la COP30.

La Semana del Clima de Nueva York 2025 (Climate Week NYC), realizada del 21 al 28 de septiembre en paralelo con la Asamblea General de la ONU, se consolidó como el mayor encuentro internacional de acción climática. La cita reunió a líderes políticos, empresariales y sociales con un objetivo común: acelerar medidas concretas en un escenario donde el cambio climático avanza más rápido que la respuesta política.

A lo largo de siete días, más de mil eventos desplegaron desde foros de alto nivel hasta sesiones técnicas y actividades comunitarias. En paralelo, el 24 de septiembre, la ONU celebró una Cumbre sobre el Clima que buscó reforzar compromisos antes de la COP30 en Belém (Brasil). Ambas instancias funcionaron como un mismo espacio de presión y articulación internacional, con un mensaje central: no hay más margen para dilatar decisiones.

### Optimismo desafiante

La ceremonia inaugural estuvo a cargo de Helen Clarkson, CEO de Climate Group, quien apeló al poder de lo colectivo en tiempos de crisis: "Puede parecer contradictorio hablar de poder en un momento en que muchos de nosotros nos sentimos tan impotentes. (...) Pero la Semana del Clima de Nueva York nunca se ha tratado de lo que puedes hacer como individuo, sino de lo que podemos hacer juntos".

Clarkson subrayó que, aunque el dinero sigue "hablando en favor de los combustibles fósiles", existen señales claras de cambio. Como ejemplo, mencionó el auge de la energía solar en Pakistán: en apenas dos años, se convirtió en la principal fuente de electricidad gracias a la adopción masiva de paneles domésticos, incluso en comunidades rurales, reduciendo drásticamente la depen-

dencia de combustibles fósiles. A esto sumó el crecimiento sostenido de los vehículos eléctricos y la caída en la financiación de proyectos de carbón, gas y petróleo. Y cerró con una advertencia que se convirtió en consigna de la semana: "Estamos aquí para Activar Nuestro Poder (Power On). Al final, tendremos un planeta habitable o no lo tendremos. Es una lucha cuesta arriba, pero sabemos que no tenemos otra opción".

### La Cumbre de la ONU: presión antes de Belém

En paralelo a la Semana del Clima, el 24 de septiembre se celebró en la sede de Naciones Unidas la Cumbre sobre el Clima 2025, convocada por el secretario general António Guterres. No fue una negociación, sino un evento diseñado para aumentar la presión sobre los gobiernos y recoger anuncios concretos en la antesala de la COP30.

Guterres advirtió que los compromisos actuales son insuficientes: apenas reducirían un 2,6% las emisiones hacia 2030 respecto a 2019, muy por debajo del 43% necesario para limitar el calentamiento global a 1,5 °C. También recaló que 2024 fue el año más caluroso registrado, con 1,6 °C por encima de los niveles preindustriales, mientras inundaciones, incendios y sequías afectan de manera dramática a comunidades en todo el planeta.

La Cumbre incluyó los llamados Diálogos de Soluciones, enfocados en cinco áreas críticas: reducir progresivamente el uso de combustibles fósiles, fortalecer la adaptación a fenómenos extremos, escalar la financiación climática para países en desarrollo, garantizar la transparencia de la información y promover transiciones justas en sectores productivos.

Sus conclusiones serán un in-

sumo directo para las negociaciones multilaterales rumbo a Belém.

### Camino a la COP30: una cita histórica

La COP30, que se celebrará en noviembre en Belém (Brasil), será una de las conferencias climáticas más importantes de la última década. Allí se cumplirán diez años del Acuerdo de París, y se realizará el primer balance global de avances respecto a las metas fijadas en 2015.

Ese balance permitirá medir con precisión cuánto han cumplido los países y qué tan lejos se está de los objetivos. Pero lo central será exigir la presentación de nuevas Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC) más ambiciosas, junto con un esquema reforzado de financiamiento para garantizar apoyo a las naciones más vulnerables. Además, la agenda pondrá el foco en la protección de los bosques amazónicos, la aceleración de las energías renovables y la consolidación del Fondo de Pérdidas y Daños, que aún cuenta con recursos limitados.

Durante la Semana del Clima, algunos países ya dieron señales: Reino Unido, Japón y Australia presentaron nuevas NDC, y Europa anunció una declaración de intenciones que proyecta reducir entre 66,3% y 72,5% sus emisiones para 2035. Aunque no es un pacto formal, busca reforzar la credibilidad del bloque y anticipar compromisos más ambiciosos en Belém.

### La dimensión legal: del precedente de Vanuatu

Otro punto clave fue el regreso al debate de la dimensión jurídica de la acción climática. En 2023, Vanuatu había impulsado una opinión consultiva del Tribunal Internacional de Justicia (TIJ) que estableció que no actuar



**Rechazamos fundamentalmente la narrativa de que es demasiado difícil abordar el cambio climático. Es una oportunidad.**

frente al cambio climático puede constituir una violación del derecho internacional.

En Nueva York, tanto en las sesiones de la Semana del Clima como en la Cumbre de la ONU, varios países vulnerables retomaron esa iniciativa y reclamaron que se convierta en una resolución vinculante de la Asamblea General. El objetivo: que los compromisos climáticos dejen de ser meras declaraciones políticas y se transformen en obligaciones exigibles, con consecuencias jurídicas para quienes incumplan.

Aunque no hubo un anuncio formal, quedó claro que crece el respaldo a esta estrategia. Para muchos, representa un cambio de paradigma: pasar de la diploma-

cia climática, basada en promesas voluntarias, hacia la justicia climática, con la posibilidad de iniciar litigios internacionales contra los mayores emisores de gases de efecto invernadero.

La edición 2025 de la Semana del Clima de Nueva York dejó en claro que ningún país ni empresa puede enfrentar en soledad la magnitud de la crisis. La narrativa también mostró un cambio. Como señaló Ed Miliband, ministro británico, se trata de pasar del "negocio de evitar desastres" al "negocio de mejores vidas". Y el australiano Chris Bowen reforzó: "Rechazamos fundamentalmente la narrativa de que es demasiado difícil abordar el cambio climático. Es una oportunidad".

TODOS  
LOS JUEVES  
22:00 hs.  
CANAL 22 WEB  
22:30 hs.  
RESPONSABILIDADSOCIAL.TV

40  
minutos  
RSE

Instituto Superior de Educación e  
Innovación en Responsabilidad Social



eduFORS

www.edufors.com